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Николаи Александрович Ефремов работа-
ет водителем автопогрузчика в авторемонт, 
пых мастерских Североморской автобазы. 

Автопогрузчик в мастерских один, и по-
втому без работы его хозяин практически 

не бывает. А об отношении Николая Алек-
сандровича к делу говорит уважение това. 
рищей. 

Фото Л. Федосеева. 

Коварный клад 
Со дня Победы прошло 

почти полвека, но до сих 
пор(!) эхо воины доносит 
до нас ее отголоски. 

Недавпо со дна Кольского 
залива было поднято 98 сна-
рядов различных калибров. 
Этот склад времен Великой 
Отечественной войны был 
обнаружен еще несколько ме-
сяцев назад, но в силу по-
годных условий его не мог-
ли тогда обезвредить. 

Моряки подразделения офи-
цера С. Акимова прошли спе-
циальную подготовку и каче-
ственно осуществили опера-
цию по подъему смертонос-
ного груза. Снаряды подни-
мали десять суток, ни мину-

ты не оставляя на отдых. Ра-
боты велись на глубине от 
5 до 35 метров. По несколь-
ку часов подряд находились 
под водой высококлассные 
специалисты - водолазы стар-
ший лейтенант С. Лвтоненко, 
старшина 1 статьи Р. Босиж, 
старшины 2 статьи 10. Шпа-
ков, А. Гончарук, старшие 
матросы А. Корпев, А. Хры-
пунов и другие. 

Раскаты взрыва подорван-
ных снарядов слышали стар-
шие лейтенанты 10. Руднев 
н С. Антонснко — именно они 
поставили последнюю точку в 
этой рискованной истории, от-
везя поднятые со дна снаря-
ды на безопасное место и 
уничтожив их. 

С телес/юна — б номер 

у 

Автобусные 
страдания 
В редакции раздался телефонный звонок. Лидия Сергеевна 

Крюкова — начальник отдела кадров Центральной районной 
больницы сообщила о 411. Почгн все медицинские работники, 
пользующиеся услугами автобусов по маршруту Д»№ 15 и 32, 
систематически опаздывают на работу. 15 августа, напри-
мер, медики из-за автобусных страданий потеряли 30 минут. 
В ото нремя их ждали пациенты, которых необходимо было 
оперировать, лечить... 

Лидия Сергеевна, конечно, же, возмущалась справедливо. В 
августе, когда еще большая часть населении города в отпус-
ках, в Ссвероморско с пассажирскими перевозками полней. 
шпй беспорядок. До каких пор? 

Наш корреспондент обратился с этим вопросом в постоянно 
действующую комиссию горсовета по транспорту и связи. 
Председатель комиссии народный депутат В. Дорожко взял 
создавшуюся ситуацию на контроль. 

Надо полагать, проблема налаживания нормального авто-
бусного движения в Североморске будет решена. 

Мы сразу же задали Кар-
лис у Эдуардовичу жестко 
сформулированный вопрос: 
как он, латыш, относится к 
русским? К счастью, межна-
циональною конфликта не 
произошло. Карлис Эдуардо-
вич рассмеялся и встречно 
поинтересовался: «А как вы, 
русские, относитесь к евре-
ям? Я подозреваю, что вы их 
ие любите — ведь у вас есть 
такая организация, как . Из. 
мять»... 

Но, если серьезно, то деба-
ты па тему «какая нация ко-
го не любит» Сухановский 
считает издержкой процесса 
демократических преобразо-
ваний. Безотказной ширмой, 
которой можпо прикрыть 
другие, куда более глубокие 
проблемы в отношениях меж-
ду республиками. Дескать, 

Встречи 6 редакции 
Поговорить с человеком, приехавшим из-за 

границы, всегда интересно. Даже если «за-
граница» — советская. А может, тем более 
интересно, если советская — Латвия, на-
пример. Но крайней мере, у журналистов 

«Североморской правды» много о чем было 
расспросить своего латышского гостя, К. Э. 
Сухановского, члена Даугавпнлсского город-
ского отделения Народного фронта. 

«прибалты ие любят русских» 
— и других тем для разгово-
ра вроде как и нет... 

Если в буржуазной Латвии 
обучение в школах и гимна-
зиях велось на восьми язы-
ках, в том числе немецком, 
еврейском, белорусском, ла-
тышском, латгальском, то в 
Советской Латвии родной язык 
можпо изучить лишь в спе-
циальных школах. В Даугав-
пилсе, например, одпа школа 
с латышским языком на 130 
тысяч населения. Как в этом 
случае оценивать требование 
латышей шире и лучше изу-
чать родной язык? Как не-
приязнь к русским? Или как 
неприятие тех же бюрократи-
ческих догм и структур, про-

тив которых сегодня борются 
и сами русские?.. 

Хорошо, возражали Суха-
повскому, мы-то у вас в 
Даугавнилсе вот так свобод-
но кофе бы не купили, как 
вы у пас! У вас-то псе толь-
ко для своих, по карточкам... 

— Ну, знаете, — возражал 
Карлис Эдуардович, — ког-
да политикой занимаются не-
дальновидные пли не очень 
подходящие для этого люди, 
то подобных «перегибов» не 
избежать. Официально блока-
да пачалась с Ландсбергиса, 
но фактически латыши ощу-
тили се куда раньше. Л ка-
ково пришлось народному хо-
зяйству республики, когда его 
лишили бензина? Сама При-

балтика, между прочим, во 
время блокады в Союз не 
сорвала пи одной поставки...' 

С приходом Ельцина к вла-
сти прибалты связывают не-
малые надежды. И начавший, 
ся диалог России и Прибал-
тийских республик — как 
взаимоуважающнх, равно-
правных партнеров — укреп-
ляет эти надежды. II вообще 
Карлпсу Эдуардовичу по ду-
ше произошедший в Латвии 
сдвиг к общечеловеческим 
ценностям. Деполитизирова-
но Министерство внутренних 
дел республики, вводится му-
ниципальная полиция, реаль-
ная власть освобождается от 
политического окраса. Какая 
разница, красный ты или зе. 

леныи, если то, что ты дела-
ешь, — на благо народа?.. 

Надо работать, надо торго. 
вать, налаживать деловые 
отношения между республи-
ками, считает Карлис Эдуар-
дович, и все будет нормаль-
но. Пустые претензии и оби-
ды улетучатся сами собой. 
Сам он в Североморске по де-
лам своего кооператива, шыо. 
щего прекрасные меховые 
шубки. Северянкам эти эле-
гантные лисы и бобры — 
очень к лицу и — относи-
тельно — по карману. Так что 
свой вклад в налаживание 
межнациональных отношений 
Сухановский уже вносит. 

А кофе, купленный им па 
площади Сафоиова, мы вы-
пили все вместе. 

Е. ОВЧИННИКОВА. 
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Актуальное интервью 

> Алексеи Константинович, 
принятая на XXVIII съезде 
ICIICC Резолюция <06 основ, 
янх направлениях военной по-
литики партии па современном 
этапе» по сути дела отверг-
ая витающую в воздухе идею 
департнзации Советской Ар-
мин, но подтвердила необхо-
димость проведения военной 
реформы. 

Резолюция предполагает 
преобразовать систему пар-
тийной и политической рабо-
ты в Вооруженных Силах 
СССР, в том числе отделить 
парторганизации от государ-
ственно - административных, 
военно - политических орга-
иов, которые будут осущест-
влять морально - политиче-
ское воспитание личного со-
става. Как вы считаете, выдер-
жит ли такое компромиссное 
решение испытание жизнью? 

— О всей жизни не скажу, 
но па ближайший период це-
лесообразно остановиться на 
такой программе действий. 

В армии должен быть не-
зависимый демократический 
орган, отстаивающий инте-
ресы всех категорий военно-
служащих и их семей. Это мо-
жет быть партия, доброволь-
ная организация в виде сою-
за, общества и т. д., но необ-
ходимо ее единство для всех 
ВС СССР. Представляется це-
лесообразным создание такой 
организации на базе партий-
ных организаций, которые уже 
имеют основу для единства. 

Эта структура должна созда-
ваться заново, снизу вверх, 
по инициативе коммунистов, 
на их средства и быть провод-
ником чаяний и требований от 
низов до самых верхних 
структур партийных и госу-
дарствен них органов. В случае 
полной департизацип она мо-
жет механически перейти в 
военный союз, общество по 
вящяте социально-экономиче-
ских интересов. 

Демократическая верти-
кальная структура должна 
быть абсолютно независима 
от командных и политорганов. 

Почему она целесообразна 
иа основе КПСС? Это пока 
единственная цельная полити-
ческая opiанизацин. Отбросив 
рассуждения о ее недостатках, 
можно сказать, что она прог-
рессирует, старается функци-
онировать по-новому, не боит-
ся ответственности перед 
народом и основана на теории, 
(отстаивающей прежде всего 
интересы самых широких 
масс трудящихся всей страны. 
Единство взглядов с народом 
не позволит лидерам любых 
политических течений исполь-
зовать армию в своих корыст-
ных интересах. 

7{о создашы и стране мощ-
ных народных партий считаю 
такую структуру в армии 
приемлемой и единственной. 
Создаваться она, повторюсь, 
должна на новых принципах 
строительства снизу вверх в 
возможно короткие сроки. Это 
требование времени! 

— Те, кто выступает за де-
политизацню армии, нередко 
ссылаются на Опыт восточно-
европейских стран, в которых 
такое преобразование уже 
идет. Но их мнению, это ло-
гично вписывается в ход со 
вотской политической ре-
формы, строительства право-
вого демократического госу-
дарства. Ваше мнение? 

— Каждое государство стро-
ит свою политику, базирую-
щуюся па определенном эко-

номическом фундаменте. Ар-
мия, как составная часть го-
сударства, проводя ту же но- * 
литику в жизнь, обязательно 
политизирована, так как при-
звана Конституцией защи-
щать интересы государства. 

Видимо, имеет смысл гово-
рить о департнзации. Она дол-
жна непременно состояться, 
тогда в стране за приоритет 
будут бороться партии, от-
стаивающие истинные инте-
ресы и чаяния трудящихся, 
а не сиюминутные политиче-
ские амбиции и привилегии 
за счет попрания прав наро-
да. 

— Несмотря на растущую 
привлекательность идеп де-
партнзации армии, даже 
некоторые сторонники ради-
кальных реформ политиче-
ской системы и партии пре-
достерегают против ее реали-
зации скороспелым волевым 

АРМИЯ 

системы и упрощения струк-
туры управления военными 
делами. По это не такая 
простая проблема, как се по-
рой представляют радикалы. 
Но словам Л. Зайкова. отве-
чавшего многие годы за во-
енно-технические вопросы в 
партийном аппарате, в новых 
условиях «центр тяжести при-
нятия решений должен сме-
щаться к Президенту страны 
и в Верховный Совет». По го-
тов ли последний к активной 
роли? 

— Армия не имеет права 
проводить реформы методом 
разрушения старою и созда-
ния нового. В истории подоб-
ные действия известны, и 
провалы идей заполнялись 
попытками вмешательства «из-
вне». Да, армия должна под-
чиняться только Верховному 
Совету. Реорганизация долж-
на проводиться профессио-

таты этого процесса, вот в 
чем вопрос. 

—- Не оттолкнет ли нынеш-
нее монопольное существова-
ние организации КПСС в ар-
мии молодых людей, желаю-
щих избрать военную профес-
сию, но придерживающихся 
иных политических взглядов 
или просто далеких от поли-
тики? Отвечает ли интересам 
самой армии привнесение в 
казармы всех сложностей 
политической жизни, неиз-
бежных при многонартийной 
системе? 

После XXVIII съезда моно-
польного правления органи-
зации КПСС в армии нет. 
Армия служит интересам за-
щиты Отечества, всех трудя-
щихся. Армия открыта для 
всех, кто разделяет ее функ-

И КПСС: 

ВЗГЛЯД НА ПРОГРАММУ 
ДЕПАРТНЗАЦИИ 

Итоги работы XXVIII съезда КПСС, доку-
менты, принятые на нем, продолжают об-
суждаться в первичных партийных органи-
зациях, трудовых коллективах. 

Североморек — город военных моряков. 
Каждому из них небезынтересно будет уз-
нать мнение делегата съезда партии, члена 

ЦК КПСС генерал-майора авиации А. К. Ма-
ренкова о проблеме департнзации Вооружен-
ных Сил СССР. 

Редакция «Североморской правды» пригла-
сила члена ЦК КПСС А. К. Маренкова к 
разговору на актуальную тему, и сегодня пе-
чатает интервью с ним... 

решением. Известный военный 
ученый, народный депутат 
РСФСР генерал-полковник Д. 
Волкогонов считает, что стра-
не предстоит пережить очень 
сложный период передачи 
функции власти от партийных 
к государственным структурам. 
Ваше мнение по этому ново-
ДУ? 

— Власть в стране должна 
принадлежать пароду, органы 
власти — функционировать 
под его контролем. Готовы ли 
они взять бразды правления 
государством, научены ли, 
компетентны, способны ли, иа-
конец? 

Старый, так критикуемый 
теперь авторитарно-команд-
ный. партийно - администра-
тивный аппарат все же руко-
водил почти 70 лет страной, 
которая все же с перекосами 
шла вперед и была не самой 
последней в мире. 

На этапе перестройки опять 
сработал сигнал «до основанья 
все разрушим... но, а затем...» 
И «как затем»? — пока не на-
ступило — тут полная смута. 

Партия обязана отдать 
власть, по бросить без управ-
ления огромную страну в та-
кое трудное время она пе име-
ет права. Тогда на ее плечи 
ляжет большая вина перед 
всем народом. Надо создавать 
структуры народовластия и 
без снижения эффективности 
управления лишать партию 
власти. 

Кстати, парод очень эконом-
но использует лучшие руко-
водящие кадры из различных 
партий и их органов, избирая 
их представителей в органы 
народной власти, заставляя 
качественно работать под на-
родным контролем, проявлять 
лучшие качества. 

— Бесспорно, что отноше-
ния партии н армии должны 
быть пересмотрены в интере-
сах скорейшего преобразова-
ния авторитарно-командной 

нально и на научной основе. 
К тому же это еще и очень 
дорого. 

Как показывает нынешний 
этап перестройки, поверхно-
стное и безответственное ре-
шение вопросов военной ре-
формы, в частности сокраще-
ние части вооружения, чис-
ленности армии и реоргани-
зация, приносит большой эко-
номический и моральный 
ущерб, и через снижение 
обороноспособности приводит 
к падению авторитета стра-
ны и даже попыткам вмеша-
тельства в наши внутриполи-
тические вопросы. 

Армия н командная струк-
тура неразрывны. И, нако-
нец, президентская власть у 
пас молода. Идет процесс на-
копления опыта. Удовлетво-
ряют ли нас темпы и резуль-

цию. Армии категорически 
противопоказаны внутриар-
мейские политические и на-
циональные раздоры. Их на-
до обойти законодательным 
порядком. 

Взгляды человека — сугубо 
личное дело, но пропаганда 
фашизма должна выжигаться 
каленым железом, как идео-
логия, запрещенная во всем 
Мире. Но, подчеркиваю, пока 
армия не встречает заботы от 
народа и правительства, не-
обходима демократическая, 
независимая организация со-
циальной защиты военнослу-
жащих и армии в целом. 

На базе партийных органи-
заций КПСС она будет стано-
вым хребтом армии, который 
не позволит ей надломиться. 

— М. Горбачев, как Гене-
ральный секретарь КПСС, не 

может повернуться спиной к 
тысячам и тыеячам партий-
но-политических работников 
армии и было некорректно 
требовать от него этого. Но, 
пожалуй, многое будет зави-
сеть от другого: смогут ли 
противники деполитнзации 
армии повернуться лицом к 
М. Горбачеву как к Президен-
ту страны. Согласятся ли они 
с тем, что в плюралистическом 
демократическом обществе 
лучше иметь военную органи-
зацию, подчиненную только 
Конституции и законному пра-
вительству, чем участницу 
внутриполитических споров, 
не имеющих отношения к ее 
задачам и функциям? 

— Генеральный секретарь 
пока не высказал свое отно-
шение к партийным организа-
циям армии. Он не включил 
в «свою команду» (Политбюро, 
Сек ретариа т) и рсдставител я 
более чем миллионной парт-
организации ВС СССР, и она 
не участвует в оперативном 
решении внутрипартийных 
вопросов, на заседаниях По-
литбюро. Парод и партия вы-
сказали свое отношение к 
Президенту и Генсеку тайным 
голосованием и ждут от нею 
энергичных действий во внут-
риполитических, внешнеполи-
тических и социально-эконо-
мических сферах деятельно-
сти как от долгожданного, ра-
чительного, экономного, за-
ботливою хозяина в лучшем 
понимании этого слова. 

Армия должна подчиняться 
Конституции, иметь свое по-
литическое лицо в виде от-
стаивания и приверженности 
идеологии строительства соци-
ализма, защиты интересов тру-
дящихся, из которых она вы-
шла. Быть пассивными сви-
детелями внутриполитиче-
ских баталий, безликой воен-
ной массой, закупленными 
«ландскнехтами» воины ВС 
СССР быть не желают. По их 
нецелесообразно избирать в 
руководящие и рабочие орга-
ны государственной власти, 
отвлекающие от исполнения 
основных обязанностей. Во-
ины Советской Армии — это 
обычные труженики нашего 
государства с несколько спе-
цифическими обязанностями, 
и живут они по законам на-
шей Родины. 

<„. ' f' mm 11 u 
• ч. , Щ 

Атакует морская нехота. Фото А, Кузнецова, 



21 АВГУСТА 1990 ГОДА. СЕВЕРОМОРСКАЯ ПРАВДА № 100 (2909). S СТР. 

Письмо 

ПРЕДСТАВЬТЕ себе, ува-
жаемый читатель, что вы при-
несли из леса много грибов, 
отсортировали их, почистили, 
отдали для жаркого, а потом 
вас пригласили к столу и уго-
стили грибами... вместе с очи-
стками. Да еще с поварской 
приправой, отбивающей грпб-
иой запах. 

Примерно такая судьба по-
стигла мои «грибы», из кото-
рых приготовила «жаркое» 
под названием «Говорят, он 
слыл когда-то диссидентом...» 
журналист Татьяна Кожухо-
ва (см. «М. С.» за 25.07.90 г.). 

Я наивно полагал, соглаша-
ясь на интервью, что пуб-
ликовать можно только такой 
материал, который прошел 
авторскую правку (тем бо-
лее если дается твоя прямая 
речь, а не пересказ). Правка 
была сделана, подписана, но 
публикация вышла с «очист-
ками*. Почему? Возможно, 

науки, а потом уж от полити. 
ки, чтобы пе бытие опреде-
ляло сознание, а сознание оп-
ределяло бытие (ну-ка, това-
рищи «материалисты», взять 
его па мушку!). Тогда, в пе-
риод застоя, я получил ат-
тестацию чужого от бюрокра-
тов, а теперь вот — от «де-
мократов». Почему? Да пото-
му, что те и другие являются 
антикоммунистами. Вернее: 
нынешняя «демократия» есть 
оборотень вчерашней бюро-
кратии, которая уходит от от-
ветственности за преступле-
ния традиционным приемом 
«держи вора!» Под флагом «де-

УЧИМСЯ 

600 тысяч внутренних бе-
женцев в мирное время! Во-
енные формирования и пери-
одические кровопускания но 
националистическим рецеп-
там. Неформалы в Самгредиа, 
на неделю остановившие же-
лезнодорожное движение. 
Встречный поток заокеанско-
го зерпа на пути небывалого 
отечественного урожая. Тон-
ны мясных деликатесов в бо-
лотах под Ленинградом и Ар-
хангельском, даже в нашем 
бедном Ловозере, утопленных 
кооператорами на «законных» 
основаниях для того, чтобы 
колбаса пе досталась людям 
по госцене. Иностранцы-тол-
стосумы купили «Россию» 
(пока в кавычках), чтобы про-
гуляться к полюсу, к белым 
медведям. Объясняют: выгод-
но, прибыль. Но почему ж 
«Россию»? Почему корабль-
символ? Неужели атомный 
гигант имени Родины создан 
для того, чтобы в разгар на-
вигации ублажать богатых 
бездельников? Не такая ли 
судьба ждет саму нашу Роди-
ну? 

ДЕМОКРАТИИ 
(Рубрика в еженедельнике «Мурманский строитель») 

L 

?амэ интервью поиадоонлось 
корреспонденту не ради «гри-

мов», а ради «очисток»? Тогда 
вопросов больше нет: каждый 
волен питаться, чем хочет. 

Позвольте только высказать 
несколько соображений о 
том «автопортрете», который 
мне приписан. В беседе с 
Т. П. Кожуховой я, например, 
старался интонационно зака-
вычить (там, где требовалось 
по смыслу) слова «демокра-
тия», «демократы», «демокра-
тический». Восстановил эти 
кавычки и во время правки 
материала. Считал важным 
Подчеркнуть, что есть демок-
ратия и «демократия», что 
именно здесь зарыта черная 
собака перестройки и глас-
ности. В публикации кавычки 
исчезли (читателю незачем 
знать про черных собак). По 
ведь тогда ото — точка зре-
ния не Пояшдаева, а Кожухо-
вой, «демократично» припи-
санная Пожидаеву. 
Шмепио потому, что талант 
мотреть на тебя пе прямо, а 

в зеркало собственных пре-
дустановок моя собеседница 
обнаружила почти с порога, 
пришлось сверх нормы прибе-
гать к аллегорическому около-
словию для уточнения сказан-
ного. Теперь, после прочтения 
материала в газете, я понял 
свою оплошность: закавычи-
вая слово «демократия», я 
закавычивал, ставил иод воп-
рос жизненную позицию, граж-
данское кредо самой Т. 11. 
Кожуховой. В ответ она за-
кавычила меня как фальши-
вого диссидента. Как говорит-
ся, сама наградила, сама раз-
жаловала. 

Вроде бы человек пришел 
узиагь из первых рук о пар-
тийном съезде ради читатель-
ского интереса. Ан нет! «Го-
ворят, он слыл когда-то дис-
сидентом» — много Чести! 
Диссидентов без нашего «де-
мократического» помазания не 
должно быть. 

Видит бог — я никогда не 
хотел и пе старался быть 
диссидентом, т. е. инакомыс-
лящим. Просто мыслящим — 

.другое дело. Это ведь и пра-
во/ и долг каждого Человека. 
Я старался по мере сил быть 
поел едовател ьным коммуни-
стом, т. с. мыслить сначала от 

Только правда! 
Да разве же мы нигилисты 

иль снобы? 
Близки нам дела городов, 

судьбы сел, 
...Мы снова ведем 

разговор про Чернобыль 
В лугах, где под солнышком 

плещется Нсёл. 

мократии» процесс бюрокра-
тизации общества ускорился. 
Возьмите хотя бы десятки 
сброшенных сверху обществ, 
союзов, фондов и других но-
вых организаций. Вытеснение 
КПСС из государственных 
структур пе упростило их, а 
небывало усложнило. Появи-
лись новые этажи власти, 
столь же бесплодные, как и 
прежде, но еще более аван-
тюрные по кадровому соста-
ву. Бюрократический меха-
низм торможения обществен-
ного развития уступил место 
«демократическому» — более 
надежному и аффективному. 
Вчерашние клиенты ОБХСС 
стали активистами перестрой-
ки. Спекуляция получила ста-
тус коммерции. Люди мечта-
ют уже о прилавках застой-
ных времен, а перестройку 
окрестили ускорением застоя. 
Провокации и ложь получили 
второе дыхание. Голос истины 
как глушился, так и глушит-
ся (думаю, что сейчас актив-
нее: одно дело умалчивать и 
запрещать, другое — убивать 
громом «гласности»). Ком-
мунистов стали травить откры-
то. Вчера это делали тихим 
кабинетным способом, «по соб-

Теперь ствеппому 
вот 

желанию». 

...на плахи газетные 
волокут нас, казня без суда. 
Снова жертвы грядут 

безответные. 
Во.» увяз — ни туда, 

ни сюда. 
Из одной социальной пато-

логии мы бросились в дру-
гую, бюрократический запор 
решили лечить «бюрократиче-
ским» поносом (извините за 
еще одно «вп гисватое выска-
зывание»). Неужели нужно 
опять два десятилетия, чтобы 
уразуметь, что такая «альтер-
натива» гибельна для стра-
ны? Подлинная демократия 
вырастает на вершине право-
порядка, а но анархии. 

Имеющий глаза — да уви-
дит! Что дала «демократия»? 
С холодной войной покончили 
в общеевропейском доме, но 
развязали 

Вот что стоит для меня за 
простыми кавычками, кото-
рым не придают значении. Я 
искренне олагодарю Т. Н. Ко-
жухову за наглядный урок 
«демократии». 11 иризнаюсь, 
что недооценил человека. Ска-
зал гостье (это опубликовано): 
«С такой психологией Вы зав-
тра придете меня экспропри-
ировать. Придете воевать с 
Ножидаевым, потому что он 
— коммунист». Ошибся. Но 
завтра, оказывается, а тог-
да, в тог час стояла и реша-
лась задача экспроприиро-
вать. уничтожить — как это 
говорят сегодня? — мой по-
зитивный рейтинг в общест-
венном мнении. Не первая 
попытка и не последняя. И 
даже приемы пе меняются: 
что бюрократы, что «демок-
раты» норовят карикатуру на 
тебя выдать за твой автопорт-
рет. Многим нравится этот 
стиль. 

О Русь! Речистая страна! 
Тебя на честном слове 
Рукой нечистой сатана 
Опять лукаво ловит. 
Из наших слов веревки 

выот 
и — петлями на шеи. 
Стал там и тут словесный 

кнут 
смертельной панацеей. 
Дешевле речь — дороже 

хлеб. 
Объевшись заверений, 
спешит послать дородный 

ПЛЕБС 
все к матери-ядрени 

ее в сооственпом. 

Лишь бюрократ безмерно 
рад 

словесному туману. 
Сменил плакат, сменил 

наряд; 
с» лжи верней, чем спьяну. 
И смотрят звезды 

над Кремлем — 
глаза тридцать седьмого, 
как нуль страшней мы все 

рублем 
расстреливаем снова... 
Вот еще слово подходящее: 

«плебс». Какая веревка может 
получиться! Вперед, «демок-
раты»! Но пе делайте меня 
опять диссидентом. 

В. ПОЖИДАЕВ, 
делегат XXVIII съезда 

КПСС, член ЦК Российской 
компартии. 

•НРГПШЫЛШЛН 

Проходим но берегу, 
скорбно судача 

О том, что плачевны 
природы дела, 

Что Гадячу выпала просто 
удача — 

Опасность на запад тогда 
у ПЛЫЛА. 

Но мало от этого радости. 
право, — 

На общую боль не накинешь 
узду, 

И если беда миновала 
Полтаву, 

То сколько людей испытало 
беду! 

В. МАТВЕЕВ. 

№ 1 в других детских дош-
кольных учреждениях, про-
длить, а также зарезервиро-
вать необходимое количест-
во мест в яслях и садах, под-
ведомственных гороно, на слу-
чай срыва завершения ремон-
та в будущем году*. 

Такое вот решение вопроса. 
Даже и подстраховались на 
всякий случай — а вдруг ре-

УХОЛЯТ 
от 

ВЗРОСЛЫЕ 
{(ДЕТСКОЙ» 

ПРОБЛЕМЫ 
Два месяца назад, 19.06.90 г., 

«Североморка» опубликовала 
статью «Год на раскачку?». 
Речь в ней шла о бедственном 
положении детей, родителей 
и сотрудников детских яслей 
№ 1. Публикация совпала со 
своеобразным «юбилеем» это-
го детского учреждения — 
19 июня 1989 года ясли были 
закрыты па ремонт, и ровно 
год к этому ремонту никто 
не приступал. 

Вскоре после публикации 
состоялось заседание город-
ского исполнительного коми-
тета, где рассматривался воп-
рос о передаче детских яслей 
в систему гороно. Было ре-
шено, что детские ясли № 1 и 
№ 2 .г. Североморска будут 
нереданы с баланса ЦРБ на 
баланс гороно до 1 января 
1991 года. Естественно, а отре-
монтирован ном состояния. По 
этому поводу горисполком хо-
датайствовал перед комиссией 
СВМС и комиссией гарнизона 
г. Североморска о продлении 
срока пребывания детей из 
яслей № 1 в детских дошколь-
ных учреждениях ведомств 
до завершения капремонта 
яслей. Контролировать приня-
тое решение должен был 
А. Михеев, заместитель пред-
седателя горисполкома. 

В родительских душах и в 
душе заведующей детскими 
яслями № J. Э. Стась затеп-
лился огонек надежды. Он 
стал ярче, когда 3 июля 
1990 г. «Североморская прав-
да» опубликовала постановле-
ние бюро городского комитета 
КПСС, принятое после обсуж-
дения статьи «Год на рас-
качку?» 

Что скрывать, было отрад-
но, что партийцы отреагиро-
вали на детские беды. Про-
анализировав причины воло-
киты, члены бюро признали, 
п о ситуация, действительно, 
критическая. Даже выяснили, 
кто отчасти виноват в этом. 
Оказалось, что слабый конт-
роль осуществляли А. Михеев 
и А. Цыгапеико, главный врач 
ЦРБ. И, обсудив сложивше-
еся положение, бюро поста-
новило, что «в течение двух 
недель необходимо вниматель-
но разобраться с размещени-

е м каждого ребенка из яслей 

монт на пару-другую лет рас-
тянется? Тем более еслш 
учесть,^ что год готовились. 
И, в общем, правильпо ком-
мунисты поступили. Хотя бы 
потому, что ответственным за 
контроль данного решения 
назначен... т. Михеев. Может 
быть, это было сделано с 
умыслом: не справился чело-
век однажды, есть у него сей-
час реальная возможность вос-
становить свое доброе имя. 

...Правильно в постановле-
нии бюро горкома была сде-
лана оговорка. Потому что 
сегодня, возвращаясь из от-
пусков, родители вновь слы-
шат от заведующих яслями, 
где временно пребывают их 
дети, что мест 'нет... И снова 
идут возмущенные к заведую-
щей яслями № 1 и снова 
негодуют и требуют, горьким 
опытом наученные. И снова 
заведующая возобновляет свой 
тяжкий путь по приемным и 
кабинетам, на этот раз воору-
жившись довольно свежими 
решениями исполкома и гор-
кома КПСС. 

По ответственные товарищи 
с чувством собственного до-
стоинства (забыв, впрочем, о 
чувстве долга) заявляют, что 
до 1 сентября исполком за-

нимается исключительно шко-
лами. А самый ответственный 
(в данном случае) т. Михеев 
в ответ па просьбу заведую-
щей яслями изрек, что если 
она желает знать о положе-
нии ремонтных дел, то пусть 
сама поинтересуется в PC У, 
и ему потом сообщит. 

Так вот, уважаемый Анато-
лий Васильевич, сообщаем 
вам, что детские ясли № 1 
на ул. Северной в городе Се-
вероморске по-прежнему, как 
и год назад, стоят целые и 
невредимые, то есть аварий-
ные и пеотре монтированные. 
И не ступала гуда нога ни 
одного строителя. 

Нравы коммунисты оказа-
лись. Выходит, придется де-
тям с ясельного возраста но 
народной мудрости жить — 
обещанною три года ждут. 
Ждите, дети. 

А пока Ь. Стась пошла ис-
кать правды в Совет. Чем-то 
дело кончится, а главное — 
когда? 

О. Б Ы ВИНА. 

Письмо в редакцию 

И... МАКУЛАТУРА 
Пишу, потому что не могу равнодушно смотреть, как дооро 

пропадает. Я работаю давно, убираю лестничные клетки. И вя-
жу, как много выбрасывается старых газет и журналов на 
Свалку. Целыми кипами жильцы носят их в подвалы, а дети 
развлекаются, поджигают. 

Неужели нельзя что-то предпринять? Думаю, можно опуб-
ликовать в газете, что сбор макулатуры будет производиться 
но определенным числам и месяцам. Для зтих целей выделить 
автомашину хотя бы один раз в месяц. Польза от этого будет 
несомненная. Разве можно так по-разгильдяйски относиться 
к своему добру. Сердце кровью обливается, когда видишь, 
сколько всего пропадает вокруг. 

Г. ЩЕГЛОВА. 
п. Росляково. 



Маршруты водного 

туризма 

Первенство РСФСР 

по футболу 

Поров северной реки. 

у .у '• ••̂ ffirt-foj Mi i- • 

Фото Л. Федосеева. 

ТРУДНЫЕ МАТЧИ 
Турнир розыгрыша первен-

ства РСФСР среди коллекти-
вов физкультуры, в котором 
впервые участвуют футболи-
сты из Североморска, шагнул 
к пам во флотскую столицу. 
Наши болельщики смогли уви-
деть на стадионе команды из 
Воркуты, Великого Устюга, 
Новгорода, Ленинграда, Совет-
ска и Петрозаводска, сильные 
и более слабые, разные по 
игровому почерку, составам и 
манере игры. Как к>е на их 
фоне смотрится команда се-
вероморцев? 

Ее костяк — это спортсме-
ны спортивного клуба Север-
ного флота. В столь престиж-
ных соревнованиях ваши ре-
бята оставляют неплохое впе-
чатление. Флотские футболи-
сты начали турнир па выезде 
матчем с командой «Восток» 
из города Советска Калинин-
градской области, в котором 
уверенно победили со счетом 
2:0. Оба мяча забил Степан 
Матвквв. Вслед за этим севе-
роморцы потернели поражение 
в Петрозаводске — 2:3. но не-
обходимо отметить явную не-
объективность судьи, назна-
чившею несправедливые пе-
нальти в ворота североморцев. 

В следующих трех играх 
каши футболисты набрали 
еще 5 очков, победив дома 
спортсменов из Воркуты и 
Великого Устюга с одинако-
вым счетом 1:0 и сыграв 
есичыо — 1:1 с сильной 
командой из Северодвинска в 
гостях. 

Таким образом после пяти 
туров команда спортивного 
клуба флота занимала первое 
место в группе. Однако затем 
после Доя ал спад в игре, вы-
званный усталостью и трав-
мами ведущих игроков. Паши 
земляки проиграли в Тихви-

не — 1:5, Пскове — 0:3. Мат-
чи на своем поле с команда-
ми СКА из Ленинграда и 
«Энергией') из Новгорода за-
кончились вничью, в результа-
те чего североморцы после 
первого круга заняли лишь 
шестое место. 

Но команда сумела выйти 
и:$ трудного положении. По-
беда над своими соперниками 
из Советска — 9:1 и Петро-
заводска — 2:1 дома позво-
лила североморцам вплотную 
приблизиться к лидерам. Хо-
рошую игру показывают п 
команде М. Мойшевич, С. 
Матвиив. С. Г у р е в ш , Б. Вях-
тюк, С. Прокоса, Р. Пяткяви-
чюс. Главному тренеру коман-
ды А. Валдаеву за короткий 
срок удалось создать само-
бытный коллектив. Большая 
заслуга в становлении фут-
болистов и работников спор-
тивного клуба флота А. Гри-
вепко, II. Горецкого, Е. Пара- ' 
ева, В. Гурки на. 

Но есть у наших спортсме-
нов и немало проблем. Коман-
де нужен спонсор. Предлагаю 
руководителям разных пред-
приятий и кооперативов по-
думать над этим. Ведг. севе-
роморцы играют в разных го-
родах Северо-Запада России — 
от Воркуты до Калининграда 
и могут рекламировать про-
дукцию спонсоров. Кроме то-
го, городские власти в дни 
матчей могли бы проводить 
на стадионе спортивно-веще-
вую лотерею, доход от кото-
рой пошел бы иа нужды Севе-
роморска и самой команды. 

В августе наши футболисты 
принимают участие в чемпио-
нате Вооруженных Сил СССР 
в Киеве, поэтому очередной 
матч на первенство РСФСР 
состоится 1 сентября. 

ТУРШТРИАЯ ТАБЛИЦА ЧЕМПИОНАТА РСФСР. 
«Энергия» — Новгород 11 6 3 2 1 0 - 1 0 15— 7 
СКА — Ленинград И е 3 2 14— 0 15— 7 
«Искра» — Псков 11 6 2 3 20—10 14— 8 
СКФ — Североморск 11 5 3 3 21—ю 13— 0 
«Строитель» — Северодвинск М 5 3 3 16— 7 13— 9 
«Машиностроитель» — 
Петрозаводск 11 5 1 5 2 2 - 2 3 1 1 - 1 1 
«Кировец» — Тихвин 11 < 2 5 2 1 - 1 0 1 0 - 1 2 
•Смена» — Воркута 10 3 1 0 8—17 7—13 
«Восток» — Советов 0 2 1 б 1 1 - 2 0 5 - 1 3 
«Родина» — Великий Устюг to i 1 8 4 22 3 - 1 7 

Д. МОРОЗОВ, 
член Совета федера ПИИ футбола РСФСР, 

судья республика некой категории. 

ДЕНЬ физкультурника по 
традиции всегда проводился 
в Севсроморске на городском 
стадионе. Только вряд ли 
можно было ощутить ту не-
повторимую атмосферу пра-
здника прежних лет, которая 
раньше привлекала горожан. 
Может, поэтому так скромны 
были ряды его участников и 
самих зрителей. Первыми 
стартовали на 3000 м бегу-
ны. Среди 35 участников луч-
шие. результаты показали 
кандидат в мастера спорта 
И. Бутюгни. В. Федоров. а 
также А. Стародубцев и И. 
Кузьмин. 

НА СТАРТЕ 
У спринтеров в первом за-

беге пустовали три из четы-
рех беговых дорожек, не яви-
лось на старт около поло-
вины спортсменов. Ну а те, 
кто стартовал, упорно боро-
лись за победу. Даже среди 
столь ущербного числа сприн-
теров отлично показал себя 
на беговой дорожке М. Цех, 
добившийся лучшего резуль-
тата. В числе победителей 
М, Цех назван и в эстафете 
<5x100 м. Лучшее спринтер-
ское время у Д. Шмелева, И. 
Варганова, С. Скирки, В. Сн-
янко. 

После комбинированной эс-
тафеты 800х400х200х100 м, 
прямо скажем, очень непо-
пулярной среди участников, 
начали состязаться гиревики, 
но произвели они весьма 
скромное впечатление. Тем 
ярче на этом фоне победа В. 
Федирко, толкнувшего 24-
килограммовые снаряды 50 
раз. Второе и третье места У 
С. Цыганен ко и В. Шарыгнна. 

На более высоком спортив-
ном уровне провели сорев-
нования на следующий день 
строители. 

Ныне бывший День физ-
культурника звучит как День 
защиты физкультурной куль-
туры и спорта. Да, они остро 
нуждаются в защите. 

Паш корр. 

Желаем 

сшаиья! 

Поздравляем дорогую маму; бабушку 
МОГ1СЕЁНОК Александру Константиновну 

с Днем рождения. Ж е л а е м счастья, здоровьг. 
Дети, внуки. 

JlftuiuauicucfncA на fiaSotfitf 
Бюро по трудоустройству 

приглашает на работу: 
— в среднюю школу Щ 12 

требуются уборщики служеб-
ных помещении, сторож-; 

— войсковой части требу-
ются: аккумуляторщик IV 
разряда; электромонтер но об-
служиванию электрооборудова-
ния IV разряда, слесарь по 
ремонту перегрузочных ма-
шин IV разряда, грузчики, 
водитель электропогрузчика 
III разряда, водитель авто-
погрузчика IV7 разряда, элек-
трогазосварщик IV разряда, 
крановщик V разряда, оплата 
труда повременно-премиаль-
ная; бухгалтер по учету, 
имеющий опыт работы на 
ЭВМ, оклад 150—190 рублей; 
стрелки В ОХР, оклад 1)5 руб-
лей плюс премия; подсобные 
рабочие (женщины), оклад 
100 рублей; 

войсковой части срочно иа 
время декретного отпуска (3 
года) требуется главный бух-
галтер, знающий хозрасчет, 
оклад 180 рублей. 

За справками и направле-
ниями обращаться но адресу: 
ул. Душеиова, 20-2; телефон 
7-76-12. 

+ 
Североморскому городскому 

узлу спязи па постоянную 
работу требуются: электромон-
тер но обслуживанию электро-
лита ющих устройств ГТС; 
подсобный рабочий (женщи-
на)*; кабельщик-спайщик IV, V 
разрядок; начальник липейпо-
тех нпческого участка в п. Гре-
миха; электромеханик по об-
служисапи ю телеграфного 
оборудования. 

Справки но адресу: ул. Се-
верная, 4-а, отдел кадров; 
телефон 2-14-54. 

Войсковой части срочно тре-
буется и иже не р-тенлотсх пик 
па проектную работу. 

Мурманскому отделению до-
роги на станцию Baeirra 
(г. Североморск) требуются: 
присмосдатчнки груза и бага-
жа, дежурные стрелочных по-
стов, составители поездов. 
Приглашаются ученики по 
этим профессиям. Среднеме-
сячный заработок с учетом 
коэффициента, полярных над-
бавок и премиальных у прие-

мосдатчнков груза и багажа 
380—300 рублей, дежурных 
стрелочных постов — 350—380 
рублей,, составителя поездов 
430—380 рублей. 

Принятые на работу поль-
зуются льготами работников 
железнодорожного транспорта, 
правом бесплатного проезда 
но железной дороге. 

За справками и направле-
ниями обращаться но адресу: 
ул. Душеиова. 26-2; телефон 
7-76-12. 

Бюро по .трудоустройству 
приглашает иа работу: 

в ремонтпо - строительную 
организацию начальника илг 
ново - производственного о т ' 
дела с опытом работы в стро-
ительстве, оклад 196—270 
рублей; экономиста с опытом 
работы в строительстве, ок-
лад 140—180 рублей; камен-
щиков, моптаЖпиков, кро-
вельщиков, сварщиков, опла-
та труда сдельная. Обеспечи-
вается доставка к месту ра-
боты. 

За справками и направле-
ниями обращаться по адресу: 
ул. Душенова, 26-2- телефон 
7-76-12. 

ПРОДАЕМ 
Продаются щенки колли 

(черные). Обращаться по ад-
ресу: п. Росляково-1, ул. Зе-
леная. дом 1, кв. 10. 

СОБОЛЕЗНОВАНИЕ Щ 
Выражаем глубокое соболез- ' 

нова пае Смирновым Юлии 
Ивановне и Василию Констан-
тиновичу по поводу трагиче-
ской гибели их сына Евгения. 

Коллектив 7-й электросети. 

ФКИНО 
КИНОТЕАТР «РОССИЯ» 

21—26 августа 

«Шипа — королева джунг-
лей^ («Женщина — Тарзан») . 
США. Начало в 10, 12, 14, 16, 
18.15, 20 и 22 часа. 

П Е Р Е В О З И М Г Р У З Ы 
Услуги населению по перевозке грузов предлагает городской 

комбинат бытового обслуживания населения. Перевозка про-
изводится иа машине марки ГАЗ-53 «фургон» по понедель-
никам. 

Заявки принимаются по телефону 2-14-95. 

Принимаем чернику 
Североморский рыбкооп принимает от населения чернику 

свежую иеперебранную по цене за килограмм 2 рубля. Для 
сдатчиков организована продажа товаров повышенного спроса, 
коэффициент встречной продажи 1:1 (па один рубль сданной 
ягоды продажа на один рубль товаров). 

Справки по телефонам: 2-39-52, 2-39-59, 2-10-37. 
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